

España logra el apoyo de la UE y Francia al gasoducto Midcat

Rajoy, Hollande y Passos Coelho, en la cumbre de Energía de Madrid

BEATRIZ NAVARRO
Bruselas. Corresponsal

La apuesta de España por posicionarse como una alternativa al suministro de gas ruso mediante un gasoducto que conecte Argelia y Francia a través de Catalunya recibirá hoy un respaldo crucial. El Gobierno español y los de Francia y Portugal darán un fuerte impulso político a esta iniciativa en las conclusiones de la cumbre que celebrarán en Madrid.

La cumbre, con presencia de Mariano Rajoy, François Hollande y Pedro Passos Coelho, además de Jean-Claude Juncker y Miguel Arias Cañete (Comisión Europea) y Werner Hoyer (Banco Europeo de Inversiones), anunciará el lanzamiento de varios estudios para construir una nueva interconexión a través de los Pirineos. La cumbre de Madrid es el primer encuentro que se celebra a este nivel para tratar de romper el aislamiento energético de la península Ibérica.

El gasoducto Midcat es uno de los proyectos prioritarios de la UE, pero hasta ahora se ha visto frenado, entre otros factores, por el desinterés francés. El proyecto ha cobrado renovada importancia a la luz de la crisis de Ucrania y la determinación de la UE de dotarse de fuentes de energía alternativas a las rusas. Sedigas calcula que tendría capacidad para sustituir un 10% del actual suministro ruso. "España está muy bien posicionada para ser el hub europeo de gas natural licuado en el Mediterráneo", declaró Arias Cañete, comisario de Clima y Energía, en una entrevista con *La Vanguardia*, en referencia a su situación geográfica para traer gas del Magreb y a la existencia de potentes plantas regasificadoras. Fuentes comunitarias confían en que el apoyo que hoy se mostrará en Madrid ayude a convertir a España en la puerta de entrada a Europa del gas argelino. El apoyo francés "es un avance inédito", aseguran. Bruselas piensa ya en convocar una cumbre con el sur del Mediterráneo sobre energía para fomentar la cooperación regional.

Uno de los obstáculos que siempre ha aducido París para frenar el Midcat ha sido la falta de interconexiones in-



François Hollande apoya ahora el gasoducto que cruzará los Pirineos

ternas para transportar el gas más allá del sur de Francia. Hoy se espera oír un compromiso por parte de Hollande y la UE de resolver esta situación con la construcción del gasoducto de Val de Saône. "Hay buena voluntad por parte francesa" de resolver este asunto y, a su vez, desbloquear el Midcat, afirman fuentes europeas. El operador GRT Gaz plantea la construcción de

El encuentro de Madrid impulsará otra conexión eléctrica con Francia vía Aragón o Navarra

nexiones. Sólo después llegará la integración de las renovables y la renovación y estandarización de redes, explican fuentes del ejecutivo comunitario. El proceso de desenganche progresivo de Moscú ha comenzado por los países bálticos, que manejan varios proyectos para alcanzar la independencia energética: desde la terminal de GNL en la costa lituana a los planes, muy avanzados, para desconectarse de la red eléctrica rusa para interconectarse entre sí y con Suecia y Polonia. Pero la tentación del gas ruso sigue siendo grande. Esta misma semana, en que Moscú ha amenazado con cortar el gas a Ucrania y, de rebote, a Europa, Holanda ha admitido que valora comprar gas a Rusia para compensar la menor explotación de un yacimiento local.

una tubería soterrada de 190 kilómetros entre Etrez y Voisines, una obra que reequilibraría el mercado del gas del norte y el sur de Francia y lo encaminaría hacia Alemania y Suiza.

Hoy se anunciará la puesta en marcha de un grupo de alto nivel con presencia de los actores relevantes de los tres países y la Comisión Europea. En junio deberá presentar un informe sobre cómo, teniendo en cuenta los aspectos medioambientales, se podría construir nuevas interconexiones entre la península Ibérica y Francia. La recién inaugurada línea de muy alta tensión (MAT) Santa Logaia-Baixàs ha duplicado el nivel de interconexión. Con el cable submarino a través del golfo de Bizkaia (una obra en fase de estudio pero para la que se prevé ejecución rápida, para el 2020) se doblaría una vez más la potencia, pero aun así no se alcanzaría el objetivo europeo de interconexiones del 10% en el 2020. Aquí entran en juego los dos proyectos pirenaicos que hoy se lanzarán en Madrid. El grupo de alto nivel deberá determinar cuál es el trazado más viable de los operadores de redes, si el que uniría Navarra y Cantegrit (sur de Burdeos) o Sabiñánigo (Huesca) y Marsillón.

Los aspectos medioambientales han sido el gran freno histórico a las interconexiones. Con la MAT el problema se saldó soterrando la línea, una técnica que multiplicó por diez su coste, pero que se asume como cada vez más ineludible para superar la oposición de las poblaciones afectadas por las *autopistas eléctricas*. Uno de los objetivos de la cumbre es identificar fuentes de financiación para estos proyectos, clave para el objetivo del Consejo Europeo de crear una unión energética. Se cuenta con el programa Connecting Europe Facility y el plan Juncker, que aspira a activar 315.000 millones en inversiones y que París quiere aprovechar especialmente para impulsar proyectos energéticos.●

TRIBUNA

Joaquín Maudos

Catedrático de la Universidad de Valencia

Bienvenida competencia

En los últimos meses hemos asistido a un aumento del crédito a nuevas operaciones de financiación, lo que es saludable para la reactivación. Los últimos datos disponibles muestran que en 2014, respecto a 2013, el crédito nuevo a las pymes ha aumentado un 10% y el destinado a la vivienda y al consumo de las familias un 23% y un 24%, respectivamente.

Pero no sólo es una buena noticia que el crédito vuelva a fluir, sino que lo haga en mejores condiciones. No hay más que ver la evolución de los márgenes que aplica la banca respecto al tipo de interés de referencia (Euribor a 12 meses) para confirmar que las condiciones están mejorando. Así, en 2014 el diferencial ha caído en 74 puntos básicos (pb) en un préstamo de menos de un millón de euros a las empresas, en 54 pb en los de mayor importe, en 17 pb en las hipotecas y en 54 pb en el crédito al consumo. Con

Se ha activado la competencia en la financiación a las pymes y a la compra de vivienda

respecto a la eurozona, también se está reduciendo el diferencial, ya que en una hipoteca recién concedida a un español paga un 2,48%, prácticamente similar a la media europea. Y una pyme paga un 3,89%, 76 pb más que una europea, diferencial que ha caído a la mitad desde abril de 2013.

Esta información confirma lo que se percibe viendo algunas campañas publicitarias de los bancos que muestran que se ha activado la competencia en la financiación a las pymes y a la compra de vivienda. Las pymes y las familias son el objetivo actual de la banca para ganar cuota de mercado y para recuperar el beneficio, apostando por mayor volumen de negocio sacrificando margen en un contexto complicado para los bancos por los reducidos tipos de interés de referencia. Con un tipo de interés de intervención del BCE en el 0,05% y un Euribor a 12 meses por debajo del 0,3%, es difícil que la banca gane dinero.

Pero no hay mal que por bien no venga. Esta vuelta a la competencia bancaria implica poder obtener financiación más barata, lo que sin duda contribuye a la reactivación. Y con la abundante y barata financiación que va a obtener la banca del BCE a través de las subastas dirigidas al crédito (TLTRO) y el *quantitative easing* (QE), es de esperar que abra aún más el grifo del crédito, por lo que se intensificará la competencia para prestar.

Además de la presión de la competencia de otros bancos, la banca va a sufrir la presión de la competencia no bancaria, tanto por la mejora en el acceso de las empresas a los mercados como por la financiación que puedan conceder en un futuro próximo los operadores tecnológicos (como Google o Amazon). Además, también es de esperar que, con el avance hacia la unión bancaria, aumente la competencia. En resumen, malos tiempos para los márgenes bancarios pero bienvenida la competencia para los clientes.

Desengancharse de Rusia

La UE le debe a Rusia el impulso a uno de sus proyectos más ambiciosos de los próximos años: la creación de una auténtica unión energética europea. La crisis de Ucrania ha convencido a los gobiernos europeos de los peligros de su alta dependencia energética del exterior (la UE recibe más de la mitad de la energía que consume de terceros países, y hay seis estados miembros dependientes del gas ruso al 100%). El aviso llegó en marzo del año pasado: la UE anunció que tomaría medidas activas para diversificar sus proveedores y reforzar su seguridad de aprovisionamiento. La hoja de ruta para llevar a cabo estos objetivos fue presentada la semana pasada por la Comisión Europea, que ve como un imprescindible primer elemento el impulso a las interco-